



## XII JORNADA DE APRENDIZAJE EN RED

Del 14 al 18 de octubre de 2019

# Informe de Clausura

En el marco del 27 aniversario de Infomed y el 55 aniversario del Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas (CNICM) se desarrolló la doceava edición de la Jornada de Aprendizaje en Red, convocada por la Universidad Virtual de Salud (UVS). El tema principal del evento fue la producción de recursos educativos para la educación médica, materiales que ofrecen una oportunidad estratégica de mejorar la calidad de la docencia, potencia al aprendizaje permanente y la virtualización de los procesos formativos. Asimismo, son fuentes para el diálogo, el intercambio de conocimientos y el aumento de capacidades.

Se presentaron 31 ponencias distribuidas en 11 trabajos en la temática Aprendizaje en Red, 10 en Educación Abierta y 10 en otras formas de utilización de las TIC en la Docencia. Con 85 participantes, se hicieron más de 70 comentarios a las ponencias y más de 400 intervenciones en los foros de discusión.

Las ponencias más debatidas fueron:

- **Aprendizaje en Red desde un Enfoque Audiovisual: ¿Un Problema Técnico o Pedagógico?**

Autores: Dr. C. Pedro E. Rodríguez Valle, Lic. Erick Rodríguez García

Institución: Facultad de Educación en Ciencias Técnicas. Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona (UCPEJV)

- **Videos didácticos en el proceso enseñanza-aprendizaje de programación y gestión de bases de datos.**

Autores: Edivaldo Luciano João Tchongo, Anet López Chacón, Yanetsi García Savón, María del Carmen Roche Madrigal.

Institución: Facultad de Tecnología de la Salud - Departamento SIS, La Habana

Como en años anteriores fue muy dinámico el intercambio en **foros libres** en las temáticas aprendizaje en red a través de las aulas virtuales, educación Abierta (recursos educativos abiertos) y otras formas de utilización de las tecnologías de la información y la comunicación en la docencia.

En el foro de la primera temática, el tema más discutido fue el enfoque técnico y pedagógico en el aprendizaje en red. Asimismo, se comentó sobre el desarrollo de habilidades sociales en entornos virtuales, el uso de las redes sociales para el aprendizaje en red y la utilización de la metodología del Aula Invertida y la teoría del Constructivismo. Se intercambió sobre la integración de las aulas virtuales en la formación del enfermero, de los técnicos en salud y para la introducción de la dimensión ambiental en el proceso docente educativo.

En el foro de Educación Abierta suscitó interés el uso de video didáctico y las herramientas para visualizar el conocimiento, así como la importancia de utilizar software libre en su desarrollo. Igualmente, se comentó sobre el enfoque técnico y pedagógico del audiovisual, las funciones y competencias del tutor virtual y el diseño instruccional de los cursos.

El foro "Otras formas de utilización de las tecnologías de la información y la comunicación en la docencia" se enfocó en el uso de los dispositivos móviles, ejemplos de utilización de las TIC en la docencia, el uso de los EVEA para la formación en el programa de Alfabetización Informativa y se intercambió sobre el uso de los laboratorios de informática en las Facultades de Ciencias Médicas. Una vez más se resaltó la necesidad de la formación docente para el uso de las TIC.

En la **reunión nacional de la UVS** se compartieron los informes del trabajo realizado en el curso 2018-2019 por UNIVERS (UVS Santiago de Cuba), la cátedra de UVS de las Tunas y cuatro instituciones de la Habana (HCQ Hnos Ameijeiras, ICBP "Victoria de Girón", FCM "Gral. Calixto García" y FCM Fajardo). Entre los resultados positivos se destaca el incremento de las ofertas educativas que utilizan las aulas virtuales y el trabajo realizado para la preparación de los profesores. Amerita destacar el trabajo sostenido y de calidad de UNIVERS, la cátedra de UVS de Santiago de Cuba.

Nuevamente la Jornada se desarrolló en un ambiente dinámico, donde primó la reflexión, el respeto y la confraternidad. Se cumplió el objetivo propuesto de intercambiar experiencias sobre el aprendizaje en red desarrollado en las instituciones académicas, docentes, asistenciales e investigativas del Sistema Nacional de Salud. Satisfechos con los logros alcanzados en este intercambio profesional y con el reto de seguir elevando la calidad de estos encuentros, los invitamos a la XIII Jornada de Aprendizaje en Red que se celebrará en octubre de 2020.

**Comité organizador**